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驻俄罗斯特约记者 姚雨杉 俄罗斯联邦林业署副署长博利沙科

夫与来访的中国国家林业局副局长李育材日前举行了会谈，

根据双方达成的共同合作开发森林资源的初步方案，中方有

意租赁俄罗斯西伯利亚１００万公顷森林进行开发及加工。

如果双方能够签约，那么这将成为俄森林工业历史上规模最

大的一笔交易。 １０亿美元租25年 俄联邦林业署称，初步方

案规定“在符合俄联邦林业法规定的条件下组织俄中合资企

业在林业基金会的林区从事林业生产、木材采购和包括纸浆

在内的再加工活动”，俄方将向中方提供“任何与俄木材储

备及开发手段等相关的信息”，其中包括俄木材储量信息、

基础设施建设、森林开发和木材加工方法，以及运输途径等

。[被屏蔽广告] [被屏蔽广告] 据博利沙科夫介绍，试点租赁

林区预计选在俄西伯利亚地区，租赁期限将不少于２５年。

他还透露说，目前中俄拟在赤塔州和哈巴罗夫斯克边疆区分

别建设４０万吨和３０万吨的纸浆造纸联合厂。 俄自然资源

部新闻发言人希波夫指出：“这种规模的合作项目大概需要

１０亿美元。我们提议把秋明州提供给中方，因为那里有很

多尚未开发的土地。”秋明州的森林储量在俄罗斯居第三位

，仅次于克拉斯诺雅尔斯克边疆区和伊尔库茨克州。秋明州

森林委员会主席萨德利说：“俄地方政府非常欢迎合作开发

森林，这将带来就业机会和投资。目前我们已经为中国的一



家公司找到了一片用于开发的森林，双方正在为此进行谈判

。” 支持反对的意见都有 这个消息一经公布之后，立即在俄

各界引起了强烈反响，俄媒体纷纷就此进行了报道，各方众

说纷纭，支持和反对的意见都有。 支持者认为，俄目前没有

能力独立开发本国的森林资源，因此这个合作项目对俄来说

是有益无害的。由于国家过度限制，以及资金、劳动力、运

输能力和加工设备的严重匮乏，俄罗斯大面积已经成熟的森

林和过熟林不能得到及时采伐，造成了森林资源的大量浪费

。之前已经有不少专家提议，可以采取租赁的形式和外资展

开合作，俄中林业合作项目正好可以增加对俄林业的投资，

推动俄林业的发展。 与此同时，俄国内的反对之声也不绝于

耳，对于接纳中国企业和中国劳动力，部分俄罗斯人还是存

在着心理障碍和认识误区。《俄生意人》报道说，“中国要

租赁０.２%俄森林资源的协议招致了严厉的政治抨击，既有

来自绿色环保组织的批评，也有来自具有强烈民族主义倾向

的俄罗斯人的指责。”反对者甚至扬言“中国人将会伐光西

伯利亚”，借机再次渲染“中国威胁论”。俄《共青团真理

报》甚至说，“毫无疑问，木材加工企业将引进中国工人，

而不是雇俄罗斯工人，而这些中国人未见得会自愿离开西伯

利亚。我们为什么需要用我们仅存的原始森林来换取美元和

人民币呢？” 与中国进行林业合作是俄罗斯的现实选择 俄罗

斯拥有全世界22%的林业资源，其领土有1／3以上被森林覆盖

。苏联解体后，俄林业和木材加工就一直没能摆脱不景气状

态。现在，俄林业产品出口仅占世界总量的２%，只相当于

加拿大出口份额的1/6，而且６０%以上都是未经加工的原木

。俄石油和天然气问题研究所所长阿纳托利德米特里耶夫斯



基认为，如果俄罗斯能正确利用森林财富，外汇进款甚至可

以和目前石油天然气的销售收入相媲美。 为了使俄林业重振

雄风，俄罗斯必须依靠吸引外国投资来走出目前的困境，而

这正是俄中双方一拍即合的结合点。希波夫指出，与中国进

行林业合作是俄罗斯的现实选择。迄今为止，只有中国向俄

罗斯提出了完整的商业合作计划，包括投资、合作经营、劳

动力等，最重要的是，中方将保证木材产品的销路。他说，

大部分的木材加工都将在俄境内进行，木材产品不仅面向国

内市场，也将远销到国外，其中的决定因素将取决于市场需

求。中国的需求无疑是最大的，因此大部分木材产品将会销

往中国。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


